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6月23日，英国将对是否留在欧盟进行全民公
投。“脱欧”进展，不仅会影响到英国的贸易、经
济和政治地位，也与在英华人息息相关。如今，
从自身利益出发，在英华人对待“脱欧”也已经
形成了支持方和反对方两大阵营。

【华人圈热议“脱欧”议题】

目前，一场舆论大战正在英国上演。自英国
首相卡梅伦承诺“所有英国人将得到一个对是否
应该继续留在欧盟内部表达态度的机会”之后，
逐渐形成的“脱欧”派和“留欧”派正在全英进
行激烈地“交锋”。在这样的舆论氛围下，在英华
人也纷纷加入了讨论的队伍中。

在英国居住 16 年的英国戴利企业集团董事
长、英国北京商会会长杨迪在接受本报采访时
说：“‘脱欧’涉及到每个在英华人的切身利益。
目前，我身边的华人朋友都非常关注‘脱欧’议
题，华人圈里正在热烈讨论该话题。”

根据英国当地媒体报道，5月18日，“2016英
国脱欧对中英经济影响论坛”在英国举行。该活
动吸引了众多在英华人报名参加，包括英国上海
商会成员、在英华人团体及各中资企业代表。论
坛上，在英华人以“留”、“走”为阵营，展开辩
论，探讨英国脱欧可能给中英贸易关系、亚投行
发展、银行、股市等各方面所带来的经济影响，
以及其对华人移民群体的生活可能造成的变化。

英国国家统计局发布的 2011 年英国人口普查
数据显示，英国华裔人口约 40万人，占居民总数

的 0.7%。近期的民调结果表明，迄今为止公众的
选择尚在波动当中，很难说哪一方占据着绝对优
势。有调查称，少数族裔的投票者很可能会影响
双方力量的平衡。作为英国的少数族裔，在英华
人对“脱欧”议题的态度也受到广泛关注。

【“脱欧”与否意见不一】

暨南大学欧华研究中心副主任文峰最近刚从
英国牛津大学访学归来，他在接受本报采访时
说：“在英国，我接触了一些华人社团和华侨华
人，由于所处阶层不同，他们对‘脱欧’的态度
也不尽相同。”

文峰介绍，有些上世纪六七十年代就从香港
移民英国的老移民，在英国退休，享受着政府福
利。他们同普通英国民众一样，考虑到来自其他
欧盟成员国的移民会分走一部分社会资源，而对

“脱欧”持肯定态度。
一些从事体力工作的华人从就业角度出发，

也表示支持“脱欧”。旅居英国 6年的博莱翰手表
公司市场总监陈丹力在接受本报采访时介绍道：

“在英国，华人劳工同东欧劳工存在直接的竞争关
系。由于劳动力自由流动的规定，东欧劳工大量
涌入英国。一些原本华人愿意干的工作被东欧移
民抢去，比如说大货车司机、搬运工。”在一些华
人看来，“脱欧”之后，欧盟成员国的人员到英国
来的门槛可能会增高，华人找到这些类型工作的

几率可能会更大一些。
与此相反，90年代以

后到英国的新移民，大多
对“脱欧”持另外一种态
度。这些新移民大多数从
事技术性工作或者跨国贸
易，认为英国的市场与外
部世界互动的越多，带来
的利好越大。

“‘脱欧’结果对我
本人将产生很大影响。”
杨迪这样说道。他在英国
的公司包含了一部分不动
产投资的生意，如果英国
脱离欧盟，房地产价格将
会受到很大影响。“那样
的话，我已经发展到欧洲
大陆的生意该怎么办？我
很难想象，如果将来树立

了关税壁垒，我在德国的子公司要如何做下去？
我现在还没有做好准备。”

据英国当地媒体报道，一些在英国经营中餐
馆和中超市的华人，考虑到食物原料供给、消费
者来源、雇员渠道等因素，也支持英国留在欧盟
内。一家超市的经理在接受媒体采访时介绍，他
们超市里超过50%的蔬菜来自欧洲，尤其以西班牙
为主，而冷藏的食品则主要是通过船运的方式从
荷兰进口。他认为，如果英国脱离欧盟，他的生
意会受到进货成本上涨的影响。

【参政仍需继续迈步】

近年来，英国的华人参政人数及华人群体参
政趋势，经历了巨大飞跃。陈丹力表示：“过去，
英国华人属于‘少数群体’，在政治上属于‘失语
者’。许多人认为自己不需要政治，政治也不需要
他们。”然而，2015年的英国大选，是华人参政改
写历史纪录的一年。11 位来自各党派的华裔候选
人参与国会议员的角逐，数目之大创下英国历届
华人参选史之最。在这次的“脱欧”问题上，有
着不同利益诉求的华人群体，也积极发表自己的
见解，表明立场，通过各种方式参与“脱欧”有
关的政治事务的讨论。

不过，本报在采访中也发现，虽然在英华人
关于“脱欧”议题议论广泛，但是真正登记投票
的华人并不多。数据显示，少数族裔人群在“脱
欧”公投中的投票参与度比白人人群要低 20%到
25%，投票注册率也相对较低。英国飞鸟国际董事
长李哲戬在接受本报采访时坦言：“在英华人投票
注册率低表明还是有一部分华人不够了解公投信
息。华人社团、媒体在对‘脱欧’议题的宣传
上，还有进步的空间。”

“脱欧”公投选票非“是”即“否”，超过半
数的选项即获胜，每个个体的选择都很重要。文
峰说：“拥有投票资格的华人应该积极注册登记，
表明态度。没有投票资格的华裔人士，也要通过
其他渠道表达立场。”既然英国华人对“脱欧”有
着自己的看法，就应该积极登记投票，也让英国
主流社会更好地了解华人社区、听到华人的声音。

李哲戬认为：“华人社团和商会组织也应该邀
请专业人士，多开展一些普及公投信息的座谈
会，提高华人对公投的投票率。”无论公投最终结
果是去还是留，都将会影响每一位华人在英国的
未来。因此，在英华人需要更主动地参与，珍惜
自己手中“每一票的意愿”。

悉尼当地时间 5 月 29 日晚，一场大型慈善义演
晚会在澳大利亚悉尼市政厅闪亮登场。由悉尼华人
舞蹈团创作的大型神话古典舞剧《唐花仙子》，获得
全场阵阵掌声。义演获得款项将全部捐献给悉尼

“更生会”——一个非营利性质，旨在帮助癌症患者
的公益机构。此义演由澳大利亚华人地产建筑协会
资助主办。舞剧 《唐花仙子》 根据澳籍华人作家的
同名长篇小说改编，描写唐朝盛世仙女与妖魔周旋
的民间故事。据悉，悉尼华人舞蹈团是业余团体，
为义演付出很多心血和汗水。

应厚恩摄 中新社发

联合国驻马里多层面综合稳定特派团（马里稳定团）5月31日晚遭遇两起袭
击，共有4人死亡、10余人受伤，其中一名中国维和人员不幸在袭击中牺牲、5名官
兵受伤。消息传出后，立刻牵动了无数国人和在马里的华侨华人的心。

6月1日，马里华侨华人自发组织，在网上发起为这些伤亡的中国维和人员
捐款的活动，不仅得到当地华侨华人热烈响应，甚至连已经离开马里、身在国
内的网友也积极参与进来。2日，几位捐款活动发起人通过微信向笔者讲述了他
们发起此次活动的初衷和感受。

马治远是中国华为公司一名员工，曾在马里工作两年。如今虽然已经离
开，他还是时刻关心着马里。在得知中国驻马里维和人员遇袭事件后，他立刻
与在马里的中国朋友取得联系，并参与到募捐活动中来。

马治远发挥自己的技术特长，参与制作了网络募捐倡议书，并在倡议书中
写道：“相信大家都能够理解，为了世界的和平事业，这群可爱可敬的军人所担
负的使命、作出的牺牲以及背后付出的不易。”他呼吁在马华侨华人行动起来，
为伤亡的战士捐款捐物，献出爱心。

朱河是一位“老马里”，1993年他就来到马里首都巴马科，在一家法国人开
的酿酒公司任总工程师至今。朱河说，从2012年发生政变起，马里就一直处于
混乱之中，在马华侨华人胆战心惊地过日子。中国维和部队进驻马里之后，华
侨华人的工作生活有了极大保障。正是维和官兵们的无私奉献，给了华侨华人

留在马里的坚定信心。
朱河说，中国维和军人来到马里是为了维护世

界和平，也保障了在马华侨华人的安全。“试想，如
果没有中国及其他国家维和部队进驻马里，在马里
能留下的 （中国人） 也许不会多于 10 个人吧。”如

今，在马里的中国人已从最初的几百人增加到近5000人。
为了保证募捐的公开透明，几位发起人都反复强调了信息公开的重要性。

他们主动联系中
国驻马里维和部
队，并承诺每天
两次公布捐款明
细。

仅仅一天，
捐款微信群成员
数量就已达到上
限。现在，“向马
里维和战士捐款
群 2”已 经 建 立
起来，将继续传
递马里华侨华人
对中国维和士兵
的爱心……
（据新华社电）

在美国，警察是受人尊敬的职业，但多数华
裔妈妈并不愿意自己的孩子去从事这个危险的工
作。在加州蒙特利公园市这个华裔聚居的城市，竟
然只有一名华裔警察，他就是鲍勃·黄。

鲍勃的父母是中国台湾移民，家中有3个孩子，
鲍勃是最小的那一位。他的大哥是银行副总裁，姐
姐是加州大学伯克利分校的研究生。鲍勃的父母
希望他能继承家里的花卉商店，但鲍勃从大学商学
院毕业后，却执意考取了警察职位。

蒙市警察局长吉姆·史密斯说，警局希望能招
募更多会说中文的警察，但却难以实现。其中最大
的阻力是华裔孩子的母亲，她们多数不愿意孩子当
警察。

进入警校之前，他剃了光头并告诉家人这个
决定，他的姐姐和哥哥都很高兴他找到了人生方
向，父亲很务实地询问自警校毕业后要做什么，
而母亲则是问他：“头发什么时候能长回来？”

在警校，鲍勃以第二名的优异成绩毕业。面考
官问他选择做警察的原因，他回忆起小时候他家附
近发生凶杀事件，办案警察来敲门，平时很强势的
母亲，看到警察却十分惊慌，胆怯地回答问话。

鲍勃的背部有“忠义”两个字的纹身，灵感是母
亲告诉他岳飞的母亲在儿子背部刺上“精忠报国”
四个字。他表示：“想要帮助那些和妈妈一样的华
人。”

在过去 3年的警察工作中，鲍勃遇到过危险，
也帮助了许许多多的人。会说中文的优势，让他
可以在涉及华人的案件中，更容易地引导犯人说
出供词、找到凶杀案的武器、翻译自杀遗书、加
快调查脚步，对破案大有帮助。有时也帮忙其他
部门处理与华裔有关的事情，如移民局、联邦调
查局、邻近的警察单位及消防部门。

有一年，一名中国孕妇游客快要生孩子，驾
车从 Corona到蒙市找她的医生，却造成胎儿途中
死亡的悲剧 。鲍勃告诉父母，如果当时有会中文
的警察告诉她，带她去附近的医院生产，就可以
避免这场悲剧。

鲍勃的父母已从
起初的不赞成，转为
认同甚至为儿子的警
察身份感到骄傲。今
年 4月，鲍勃晋升为
警司 （sergeant），母
亲成为了最为他高兴
的人，告知所有亲友
这一喜讯。而鲍勃在
出勤结束后，也会用
短 信 给 父 母 报 平
安。 （据中国侨网）

侨 界 关 注 脱不脱欧

居英华人也纠 结
宦 佳 焦夏飞

5 月 18 日，在英华人参加“2016 英国脱欧对中英经济影响论
坛”，讨论“脱欧”议题。 （据《英中时报》）

5 月 18 日，在英华人参加“2016 英国脱欧对中英经济影响论
坛”，讨论“脱欧”议题。 （据《英中时报》）

侨 情 乡 讯侨 情 乡 讯

本报电 据中国侨网消息，
日前，“中国华侨国际文化交流
基地”揭牌仪式在位于河南省安
阳市的中国文字博物馆举行。中
国侨联副主席康晓萍出席仪式。
据了解，该馆成为全国首批27个
中国华侨国际文化交流基地之
一。

“中国华侨国际文化交流基
地”是经侨联组织正式确认的承
载中华文化、富有侨的特色、广大
侨胞向往、社会广泛好评，专注于

弘扬中华优秀文化、促进中外文
化交流的各类文化场所，是侨联
组织合力开展海内外文化交流活
动的重要平台。

康晓萍表示，希望中国文字
博物馆充分发挥文化交流基地平
台作用和资源优势，以“侨与中国
梦”为主题，以中华文化为核心，
以民族文化、地域文化为特色，以
华侨为纽带，组织开展丰富多彩
的文化活动，以文化聚侨心、引侨
力、促发展。

中新社电 6 月 2 日，来自马
来西亚的 80 名华裔青少年来到
华中师范大学，展开为期15天的
寻根之旅。

在当天举行的 2016 年国侨
办海外华裔青少年中国寻根之旅
华乐春令营开营典礼上，马来西
亚的华裔青少年代表展示了扬琴
独奏。据悉，在马来西亚的华裔
青少年中，学习演奏扬琴、笛子、
二胡等中国传统乐器者逐年增

多。沙巴华乐协会会长表示，协
会成立3年许，入册会员已经达到数
万人，许多马来西亚华裔从7岁开始
学习华乐，不少华校甚至开设课外学
堂专门教授华乐演奏。

湖北省外事侨务办公室相关
负责人介绍说，此次春令营汇聚
了马来西亚 4 所华校的爱乐少
年，他们在鄂期间将以“华乐”为
载体，与华中师范大学的学生一
起切磋技艺，深入了解荆楚文化。

本报电 据广东省侨办消
息，由广东省侨办主办，省司法
厅、广东省侨商会协办，惠州市外
侨局、惠州市外商投资协会承办
的“2016 年侨资企业法律咨询服
务（惠州）活动日”于近日在惠州
举行。

广东省是侨资企业大省，有
侨资企业 6.18 万家，侨资企业为
广东经济社会发展做出重要贡
献。“为侨资企业服务法律顾问
团”自2006年9月成立以来，在法

制宣传、维护侨资企业的合法权
益、营造公平公正的营商环境方
面做了大量卓有成效的工作，得
到了广大侨商的肯定。

广东省侨办副主任指出，当
前中国经济进入了新常态，侨资
企业遇到的困难和问题可能会比
以往更多、更复杂。他希望侨资
企业利用好这个平台，加强与律
师的互动交流，积极解决企业在
经营中遇到的困难与问题，促进
企业健康发展。

本报电 据重庆市外侨办消
息，由国侨办支持、重庆市外侨
办组织、南川区外侨办承办的
2016 年“侨爱工程—送温暖医
疗队”活动近日在南川区举行。

“送温暖医疗队”由重庆医科大
学附属医院的9个科室的12位侨
界医疗专家组成。

据了解，重庆市外侨办在重
庆医科大学的支持下，已成功组

织开展了 12 次“侨爱工程—送
温暖医疗队”活动。此次活动期
间，医疗专家深入区人民医院住
院部，走进病房，与病人沟通，
提出会诊意见；举行了科室业务
培训，传授诊疗经验，区人民医
院的医务人员就医学、医疗等问
题与专家面对面开展了业务交
流；并为前来就医的病人免费开
展坐诊活动。
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悉尼华人慈善义演
“ 唐花仙子”精彩动人
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马里的中国维和部队演练资料图片 （来源：视觉中国）

马里华侨华人向中国伤亡维和战士捐款
王 猛 杨大为 谢政洵

“中国华侨国际文化交流基地”揭牌仪式举行

马来西亚华裔青少年开启中国寻根之旅马来西亚华裔青少年开启中国寻根之旅

广东省侨办举办侨企法律咨询服务活动

重庆市侨办组织医疗队到南川区义诊


